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OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Joven se salvó de ser linchado” 

 
“OBDII indigesta a verificentros, dice Semarnat” 

 “Se quedan sin feria para la San Francisco 2016” 

 “GABINETE, SIN PAGOS POLÍTICOS: OMAR FAYAD” 

 
“Propone la IP: “abatir la pobreza”” 

 
“¡Graves daños!” 

 
“Empresarios piden al gobierno trabajar por el crecimiento” 

 
“LINCHAMIENTO, POR FALTA DE POLICÍAS” 

 
“Respaldo a empresas es vital, indica Olvera” 

 
“SG ofrece diálogo con SEP; CNTE: frenen reforma” 

 
“Desquician ciudad” 

 “A debate, el modelo educativo; propuesta de la Segob a la CNTE” 

 
“Se suma la capital a protestas” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Interponen partidos inconformidades: Debido a que el Instituto Estatal Electoral (IEEH) omitió la 

inscripción de precandidatos de los Partidos Revolucionario Institucional (PRI), de la Revolución Democrática 
(PRD) y Acción Nacional (PAN) ante el Sistema Nacional de Registro, lo cual generó señalamientos por parte de 

la Unidad Técnica de Fiscalización, las tres cúpulas interpusieron procedimientos ordinarios sancionadores que el 

organismo local resolverá en próximos días. Según el informe de procedimientos ordinarios sancionadores de la 
Dirección Ejecutiva Jurídica del IEEH, hasta ahora seis asuntos permanecen en trámite, tres de ciudadanos y el 

resto de las agrupaciones políticas mencionadas. Los procedimientos ordinarios sancionadores son aquellos que 
se instauran por faltas cometidas dentro y fuera de procesos electorales y que no son materia del procedimiento 

especial sancionador. De acuerdo con la resolución del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) 
respecto a irregularidades encontradas en el dictamen consolidado de revisión de informes de precampañas 

sobre la contienda de ayuntamientos, tanto PRI como PAN y PRD aparentemente no registraron a 99 

precandidatos. Por tal motivo el órgano fiscalizador dio vista al IEEH ante la omisión de informar al Sistema 
Nacional de Registro, las inscripciones de 67 aspirantes tricolores, 20 albiazules y 12 emanados del sol azteca. De 

igual forma la Dirección Ejecutiva resuelve los procedimientos interpuestos por Serafín Cerón Hernández contra 
Rogelio Hernández y Benito Monroy por ocupar un cargo en la alcaldía de Tlaxcoapan; de Luis Fernando Pacheco 

frente al PAN debido a que incumplió requisito de elegibilidad, así como el asunto de Carlos Medina, que 

denunció conducta dolosa. (Gabriela Porter, página 05) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Crónica-Elecciones modificaron colores para las alcaldías: Sólo 28 de 84 municipios serán gobernados por 
el mismo partido político durante los próximos cuatro años; es decir, que la mayoría de habitantes, 

correspondiente al 65 por ciento del territorio hidalguense, optó por un cambio de colores el pasado 5 de junio, 

destacan municipios como Ixmiquilpan que permanece con Acción Nacional (PAN) o Tula que sigue en poder del 
Revolucionario Institucional (PRI). Los cómputos sobre resultados electorales en ayuntamientos revelan que la 

población prefirió candidatos de agrupaciones políticas diferentes a las que actualmente gobiernan en 56 
alcaldías. Por ejemplo, prácticamente en 30 demarcaciones el PRI perdió la preferencia de mayoría de electores, 

destacan ayuntamientos como Pachuca, Mineral de la Reforma, Tepeji, Jaltocán o Zimapán, donde desdeñaron a 

los priistas. No obstante, los tricolores consolidaron proyectos municipales por cuatro años más en: Acatlán, 
Atlapexco, El Arenal, Huehuetla, Lolotla, Tizayuca, Tepehuacán, Tepeapulco, San Agustín Metzquititlán, San 

Agustín Tlaxiaca, Santiago de Anaya, Tula y Zempoala. Los panistas continuarán a cargo de la administración 
local en Agua Blanca, Ixmiquilpan, Pacula y Tlanchinol; en el caso del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD) seguirán al mando en Huazalingo, Metztitlán, Mineral del Chico, La Misión y Tasquillo. De Nueva Alianza 
permanecen Metepec y Villa de Tezontepec, mientras del Verde Ecologista (PVEM), Nopala y Ajacuba, finalmente 

por parte del Partido del Trabajo (PT), perdura simpatía en Xochicoatlán y Tetepango. (Gabriela Porter, 

página 04) 

Capital Hidalgo-Tras multa, PT analiza gastos en municipios: Arturo Aparicio Barrios, comisionado estatal 

del Partido del Trabajo (PT), señaló que la multa que impuso la Unidad de Fiscalización del Instituto Nacional 

Electoral (INE) puede ser recurrible, además aseguró que no ha sido notificado sobre el dictamen. Abundó que 
por el momento analizan el gasto en municipios, mismo que detalló que el 30 por ciento de los funcionarios de 

casillas no se presentaron, motivo por el cual tendrán que devolver el dinero a los representantes municipales. 
"Nosotros le dimos dinero a nuestros representantes municipales, en algunos casos justifican que sí se presentó 

su gente", comentó. El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) disminuirá 107 mil pesos de la prerrogativa 
del Partido del Trabajo para cubrir el monto de una multa impuesta por el Instituto Nacional Electoral, por no 

haber presentado los informes correspondientes a los movimientos realizados durante el periodo de precampaña. 

(Ivet Pasquel, página 07) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Exigen pobladores al TEEH elecciones extra en 3 municipios: La organización Ciudadanos 

Unidos por Hidalgo y la Democracia se manifestó en la sede del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) 

para demandar que se lleven a cabo elecciones extraordinarias en San Salvador, El Arenal y Cuautepec. Vecinos 
y simpatizantes de estos municipios exigieron al pleno del tribunal que resuelva las impugnaciones de estos tres 

municipios de manera “imparcial y con apego a derecho”. José Antonio Villa Padilla, asesor político de estas 
demarcaciones, argumentó que se dieron diversas irregularidades durante la elección del 5 de junio, por lo que 

consideró que existen elementos suficientes para ordenar elecciones extraordinarias. La compra de voto, apuntó, 
fue “la constante” en la que recurrieron candidatos del PRI; también intervención de autoridades en el proceso, 

dijo. Los equipos jurídicos de los excandidatos ya entregaron a la autoridad jurisdiccional pruebas de las 

anomalías que observaron el día los comicios. Los exabanderados del PAN a las alcaldías de El Arenal y 
Cuautepec, Vicente Pérez y Amado Cázares, respectivamente, así como el perredista Juan Carlos Escamilla, de 

San Salvador, ingresaron a la sala del tribunal, donde fueron recibidos por el pleno. A su salida, los 
excontendientes explicaron que confían en los magistrados para resolver los medios de impugnación, pero 

adelantaron que, de que no ordenen elecciones extraordinarias, acudirán al tribunal federal. Manifestaron que 

existe riesgo de conflicto social en los municipios mencionados, pues simpatizantes piensan que hubo 
irregularidades en los comicios del 5 de junio. (Yuvenil Torres, página 07) 

El Independiente-Exigen elecciones extraordinarias a TEH (Víctor Valera, página 02) 
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Crónica-Tricolores son los que más quejas acumulan en TEEH: Quienes registran más quejas ante el 

Tribunal Electoral del Estado (TEEH) son los excandidatos del Partido Revolucionario Institucional (PRI), así como 
funcionarios emanados de la cúpula tricolor, principalmente por cometer actos anticipados de campaña, 

colocación indebida de propaganda y violaciones a la normativa electoral. De 44 procedimientos especiales 
sancionadores interpuestos ante el órgano jurisdiccional, 14 denunciaron a exaspirantes del PRI, tanto a 

diputados locales, como integrantes de ayuntamientos, además de señalamientos hacia el gobernador electo, 
Omar Fayad, específicamente por atentar al artículo 128 del Código Electoral, respecto a la fijación de 

propaganda en propiedad privada, así como prohibición de sujetarlos en accidentes geográficos o edificios 

públicos. También acusaron de violaciones a la normativa electoral a funcionarios de la administración pública 
municipal emanados de las filas priistas; por ejemplo, el alcalde de Tula, Jaime Allende, así como secretarios de 

la oficialía y coordinadores regionales, o bien el edil de Atitalaquia, Paulino Reyes, quien será sancionado por el 
Congreso local tras promoción de obras y programas de su administración durante campaña. Hasta ahora el 

pleno del TEEH emitió dos amonestaciones públicas al PRI, que ya inconformaron ante la Sala Superior del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). El Partido de la Revolución Democrática (PRD) y su 
excandidato a la gubernatura, José Guadarrama, fueron señalados en seis procedimientos, en uno de ellos los 

magistrados determinaron una sanción por 30 mil 965. 92 pesos por colocación de propaganda en equipamiento 
urbano. Partido Acción Nacional (PAN), registra siete impugnaciones de este tipo, una derivó en multa por 20 mil 

962. 48 pesos por actos anticipados de campaña. Otros partidos denunciados son: Movimiento Ciudadano y 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena), cada uno con tres asuntos ante el TEEH, además de Verde 

Ecologista (PVEM), que tiene dos y uno de Encuentro Social (PES). (Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Pide INE amonestar a exaspirante independiente a gobernador en Hidalgo: El 
Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó sancionar al exaspirante a ser candidato independiente a gobernador 

Porfirio Moreno Jiménez con una amonestación pública, por omitir documentación durante la etapa para 

conseguir su registro. De haber reunido la totalidad de las firmas, el Instituto Estatal Electoral de (IEE) de 
cualquier forma le hubiera cancelado la candidatura a Moreno Jiménez, de acuerdo con el dictamen. No presentó 

documentación sobre la creación de una asociación civil, ni agenda de actividades para la obtención del apoyo 
ciudadano y no abrió cuenta bancaria para el manejo de los ingresos y gastos. El IEE desechó la solicitud de 

registro de Moreno Jiménez como candidato independiente, porque no reunió el 3 por ciento de firmas del listado 
nominal en la entidad. Tenía que recabar 57 mil 900 rúbricas de ciudadanos que apoyan su candidatura 

ciudadana, antes del 27 de febrero. (Víctor Valera, página 03) 

C O N G R E S O 
Criterio-Reprobable, reacción de los pobladores de Tlaxcoapan: legislador: El presidente de la Junta de 
Gobierno del Congreso del estado, Ernesto Gil Elorduy, consideró que la reacción de pobladores de Tlaxcoapan, 

quienes retuvieron y lincharon a un hombre, además de agredir físicamente a una mujer por su presunta 

responsabilidad en la desaparición de un menor de edad, es reprobable; además, opinó que este tipo de 
“conductas” provoca inestabilidad social. “En nada ayuda cuando la gente considera que debe hacer justicia por 

propia mano, y que lesiona, no solamente a quienes sufren los golpes, sino también al entorno en general de la 
región donde suceden (estos actos). “Una conducta no solamente reprobable, sino lamentable”, declaró el 

legislador en entrevista posterior a la sesión ordinaria de este martes, en la que el pleno del Congreso aprobó 

reformas para crear el Consejo Consultivo de la Juventud, encargado de representar a los adolescentes en el 
diseño y revisión de las políticas dirigidas a este sector. “Qué bueno que están investigando para saber quiénes 

estaban azuzando y tomando justicia por propia mano”, comentó Gil Elorduy, quien, no obstante, reconoció que 
“las autoridades siempre deben estar pendientes para evitar que el asunto pase a mayores”, ya que, en este 

caso, justifican los pobladores, hubo reacción tardía por parte de los cuerpos de seguridad. Las reformas que los 
diputados votaron a favor en la sesión también proponen “de manera colegiada” la creación o modificación de 

políticas públicas en materia de juventud, además de vigilar el cumplimiento de los objetivos del Programa 

Estatal de Atención a la Juventud, mantener actualizado el contenido de la Agenda Estatal de Juventud y 
formular sugerencias a las entidades públicas sobre la transversalización de las acciones dirigidas este sector. 

(Axel Chávez, página 05) 
El Independiente-Atribuye Elorduy linchamientos a falta de personal de seguridad (Manuel 
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Martínez, página 04) 
Capital Hidalgo-Linchamiento en Tlaxcoapan “lastima a la sociedad”: Gil (Verónica Ángeles, página 

06) 

Plaza Juárez-Diputados locales reprueban linchamiento en Tlaxcoapan (Raúl Pérez, página 3A) 
Síntesis-Descalifica Gil actos ocurridos en Tlaxcoapan (Jaime Arenalde, página 04) 

Crónica-Defiende Congreso creación de Consejos de Participación Juvenil: Aprobó el Congreso 

reformas a Ley de la Juventud en materia de creación de Consejos de Participación Juvenil, pues es necesario 
generar acciones para garantizar la participación activa de jóvenes. La reforma contempla la creación de un 

Consejo Consultivo de la Juventud, el cual será un espacio para que los jóvenes participen en el monitoreo de 
programas, conozcan sus efectos, contribuyan para hacer ajustes y con esto se diseñen metas realistas y 

estrategias adecuadas. En la lectura del dictamen se dio a conocer que el Consejo Consultivo será plural y 
participativo, democrático e incluyente encargado de representar a la juventud en el diseño y revisión de las 

políticas dirigidas a este sector. Entre sus funciones destacan: asesorar, proponer, opinar y apoyar al Instituto en 

la elaboración y ejecución del Programa, vigilar el cumplimiento de las disposiciones establecidas en la presente 
Ley. También, proponer de manera colegiada la creación o modificación de políticas públicas en materia de 

juventud, vigilar el cumplimiento de los objetivos del Programa Estatal de Atención a la Juventud, mantener 
actualizado el contenido de la Agenda Estatal de Juventud y formular sugerencias a las entidades públicas sobre 

la transversalización de las acciones dirigidas a la juventud en la entidad. En la integración del Consejo, 

participará el director General del Instituto Hidalguense de la Juventud, así como los diputados integrantes de la 
Primera Comisión Permanente de la Niñez, la Juventud, el Deporte y la Familia del Congreso del Estado de 

Hidalgo, además de las autoridades especificadas en las fracciones III y IV (representantes de los sectores social, 
económico y municipal vinculados a la población juvenil). Al respecto la Secretaría de Desarrollo Social, Oralia 

Vega Ortiz, enfatizó que esta iniciativa es de las más importantes de apoyo a los jóvenes, con lo cual Hidalgo se 
pone a la vanguardia, con la creación del Consejo Estatal de la Juventud. (Jocelyn Andrade, página 10) 

Milenio-Crean diputados Consejo Consultivo de la Juventud (Janet Barragán, página 09) 

El Independiente-Aprueban fast track iniciativa del PRI (Manuel Martínez, página 06) 
Capital Hidalgo-Crearán Consejo de la Juventud (Verónica Ángeles, página 06) 

Plaza Juárez-Crearán Consejo Consultivo de la Juventud (Raúl Pérez, página 5A) 
Síntesis-Avalan Consejo Consultivo de la Juventud (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Diputados locales dan seguimiento a políticas del sector juvenil (Redacción, página 

04) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Van empresas nuevas para el PLATAH: Olvera: Cuatro nuevas empresas llegarán en los próximos 

meses a la Plataforma Logística Hidalgo (Platah), anunció el gobernador del estado José Francisco Olvera Ruiz. 
“Vamos a dejar todo el papeleo hecho para que la administración del gobernador electo Omar Fayad sea quien 

coloque las primeras piedras”, declaró en breve entrevistas tras acudir a la toma de protesta de la mesa directiva 

de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), en Pachuca. El mandatario estatal indicó que 
las nuevas inversiones permitirán que el complejo logístico esté alrededor del 10 ciento de su capacidad, al cierre 

de la administración que encabeza. “Platah es un proyecto a largo plazo en donde los efectos los estaremos 
viendo en un plazo de 10 a 12 años, por ello es importante continuar los acercamientos con los empresarios y la 

industria privada en lo que resta de este gobierno”, expuso el mandatario estatal. Olvera Ruiz afirmó que en su 

mandato se invirtieron más de 40 mil millones de pesos en materia de generación de empleos y atracción de 
industrias, lo que derivó en más de 38 mil fuentes laborales en el estado y de lo que se informó con oportunidad. 

(Yossimar Durán, página 10) 
Milenio-Anunciaron apertura de cuatro empresas en proyecto Platah (Alejandro Reyes, página 08) 

Crónica-Subraya gobernador cercanía con sectores para construir (Jocelyn Andrade, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Hidalgo avanza firme con el sector empresarial (Francisco Hernández, página 9A) 
Plaza Juárez-Educación, base para el crecimiento del estado: JFOR (Socorro Ávila, página 5A) 

Síntesis-Abatir la pobreza, reto que plantean los empresarios (Dolores Michel, página 03) 
Uno más Uno-Hidalgo avanza con firmeza con el sector empresarial (Roberto Reynoso, página 05) 
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Crónica-Cristalizan logro con Sigamos aprendiendo… en el hospital: En la primera década de actividades 
del programa en Hidalgo, han egresado un total de 217 estudiantes. Ahora en la décima generación del 

programa "Sigamos aprendiendo… en el hospital" del Hospital DIF Hidalgo que conforman 22 niñas, niños y 

adolescentes: siete concluyeron la educación preescolar, ocho la educación primaria y siete finalizaron la 
educación secundaria. Fue durante la entrega de documentación oficial que la presidenta del Patronato del 

Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de Hidalgo (DIFH), María Guadalupe Romero Delgado, citó que 
en cada graduación de este programa "se expresan gran parte de las cualidades que todas y todos los seres 

humanos podemos poseer" al estudiar. En la formación académica se pone a prueba la voluntad y la disciplina en 

las tareas, lecturas, exámenes; cuando a lo anterior se agrega algún problema de salud "ya sea para el propio 
paciente o para sus familias, las decisiones en torno al desarrollo individual adquieren una dimensión aún 

mayor". La presidenta del Patronato del DIF estatal dijo a las y los graduados: "aprender de ustedes es la lección 
principal que pueden regalarnos a todos y todas". En las nueve generaciones anteriores 129 pacientes del 

Hospital del Niño DIF recibieron certificados de estudios por la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH) 
y 66 adultos por el Instituto Hidalguense de Educación para Adultos (IHEA). Con los integrantes de la décima 

generación, en total 217 alumnos han egresado del programa en una década. Andrés Ramírez Bautista, enlace 

de alto nivel de responsabilidad adjunto a la coordinación nacional del programa Sigamos aprendiendo… en el 
hospital, refirió que en México existen 137 aulas instaladas en 97 hospitales, espacios en los que cada ciclo 

escolar atienden a aproximadamente 145 niñas, niños y adolescentes. En su intervención, Miguel Ángel 
Cuatepotzo Costeira, titular de la SEPH, reconoció a los pacientes graduados por sus logros académicos, que 

demuestran su empeño por ser mejores. La suma de esfuerzos de las secretarías de Educación, Salud y el 

Sistema DIF estatal, representa en Hidalgo un modelo de vinculación, coordinación y operación, que garantiza el 
derecho a la educación y salud, "de esta manera, juntos contribuimos a evitar la deserción escolar y el rezago 

educativo, por motivos de salud", expresó. (Milton Cortés, página 21) 
Milenio-Egresan 22 menores del programa de educación del Hospital de la niñez (Redacción, página 

08) 
Capital Hidalgo-Infantes hospitalizados concluyen en curso (Redacción, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Aprendieron en el Hospital (Liliana Castillo, página 10A) 

Uno más Uno-Egreso la decima generación del Hospital DIF de la niñez Hidalguense (Redacción, 
página 02) 

El Independiente-Niega Sedeso relación con despensas encontradas durante elecciones: Pese a 

distribuir el programa alimentario, la Secretaría de Desarrollo Social de Hidalgo (Sedeso) no es responsable del 
manejo que realizan las organizaciones sociales de las despensas entregadas. Así lo explicó la titular de la 

dependencia estatal Oralia Vega Ortiz, al ser cuestionada sobre el actuar de algunas asociaciones como la UNTA, 
a quien en el pasado proceso electoral le detectaron cajas con productos del programa dentro de sus 

instalaciones ubicadas en Pachuca. “No corresponde a nosotros darle seguimiento en cuanto a las circunstancias 

como se presentaron. No nos hacemos responsables de otras acciones que realicen las asociaciones”, respondió. 
Entrevistada después de presenciar la aprobación de reformas a la ley de la juventud estatal por parte de 

diputados locales, Vega Ortiz contestó en diversas ocasiones que la dependencia que encabeza repartió las 
despensas antes del blindaje electoral a diversas organizaciones y son éstas quienes tienen su propia 

metodología para entregarlas a sus beneficiarios. “Siempre se ha mantenido respeto a las asociaciones civiles 
pero en ningún momento se ha vinculado a un tema político, nosotros hacemos un trabajo transparente con 

estas asociaciones que ayudan a otros grupos sociales”, apuntó. Sobre si la dependencia estatal ha sido llamada 

por alguna autoridad electoral o judicial para aclarar la situación, Oralia Vega dijo que no ha sido así “porque 
hicimos entrega en el tiempo que marca la ley electoral”. (Manuel Martínez, página 06) 
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P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Se deslinda edil de poner candados a una cancha: Eleazar García Sánchez, alcalde de Pachuca, 

deslindó a la administración municipal de impedir el acceso a niños y jóvenes a canchas públicas de futbol rápido, 
ubicadas en el fraccionamiento Juan C. Doria, al sur de la ciudad. Hace un par de días, el activista Alfredo Alcalá 

Montaño denunció, a través de sus redes sociales, que estas canchas deportivas permanecen cerradas con 
candados, orillando a jóvenes y niños a saltar la maya ciclónica para poder jugar futbol en la cancha pública. El 

mantener cerrado con candado este espacio, dijo el edil de Pachuca, “no es algo que estemos haciendo en la 

administración, pues nosotros entregamos el control al consejo de colaboración ciudadano y son ellos los que 
llegan a limitar los horarios”, se deslindó el alcalde. Debido al descontento social creado por esta anomalía, 

García Sánchez ordenará que se retiren los candados de este espacio público. Aunque, dijo, por un lado hay que 
tener un control del espacio, se requiere la apertura, pues “se construyó para que sea utilizado por la población y 

sea una fuente de esparcimiento entre la juventud”. En su momento, Alcalá Montaño cuestionó: “Es justificable 

que las y los niños no puedan jugar en la cancha pública porque no ha sido inaugurada por la presidencia 
municipal de Pachuca. Las y los niños tienen que jugar con piedras y brincarse (a la cancha) por su pelota, 

porque adultos, „quienes ni la usan‟, le pusieron candado. ¿Importa más que no se ensucie, o los derechos de las 
y los niños?”, indicó el activista. Recientemente, el fraccionamiento Juan C Doria fue rehabilitado, al pintar los 

edificios de colores, como parte de un programa federal de mejoramiento del entorno social. (Antonio Alcaraz, 

página 05) 
Capital Hidalgo-Edil y alcaldesa electa recorren oficinas de la presidencia (Yina Bautista, página 05) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

La transición en Pachuca 

Al igual que con el Poder Ejecutivo, en la capital del estado de Hidalgo dio inicio el periodo de transición 
administrativa para la entrega y recepción del gobierno municipal que a partir del mes de septiembre pasará a 

una nueva gestión. Como ocurrió con Omar Fayad Meneses y Francisco Olvera Ruiz a inicios de esta semana en 
donde se dejó instalada una comisión con representantes para detallar los avances y concluir el trabajo como 

nunca antes. Incluso en el caso de Pachuca, siendo la entrega a una fuerza política diferente, de PRI a PAN, se 

formalizaron los trabajos de la misma forma que si se tratara de un aliado de la misma ideología. Ayer, la 
alcaldesa electa de Pachuca, Yolanda Tellería encabezó un recorrido por las instalaciones de la presidencia 

municipal y aseguró que realiza junto con su equipo de trabajo una revisión de toda la documentación que existe 
a la mano sobre la administración pública para valorar las líneas de acción que realizará durante su mandato. La 

panista, ex regidora en la propia sede municipal y ex diputada local, señaló que dicha visita fue en atención a la 
cortesía del presidente municipal en funciones Eleazar García Sánchez; ambos, participaron de un recorrido de 

casi cinco horas por distintas dependencias. ¿Qué Pachuca recibirá Tellería?, sin lugar a dudas y como ninguna 

otra administración municipal, el tema de la deuda pública que se finiquitó en tiempo y forma por parte del 
gobierno actual en la ciudad, es el factor determinante y primordial puesto que son pocos los ediles electos que 

recibirán cuentas tan claras y cifras alentadoras para iniciar su trabajo. Sin embargo, Yoli Tellería también hizo 
precisiones y observaciones como las del programa de movilidad Bici-Capital en donde anunció que serán 

revisados para conocer el grado de utilidad de la ciudadanía y lo catalogó como importante para plantear una 

nueva visión de municipio. "Tendremos que hacer adecuaciones para que cumplan un papel protagónico y de 
servicio", dijo. En el tema de los parquímetros, reiteró que ya comenzaron a revisar los contratos y convenios 

desde el aspecto jurídico para modificar "lo que se tenga que hacer hasta encontrar que el negocio sea benéfico 
para los habitantes". Referente a los servicios municipales como la recolección de desechos sólidos dijo que no se 

sabe si serán concesionados o no como actualmente se encuentran, pues resaltó que "hasta el momento no 

hemos tenido la documentación que ampara la actual concesión a Cambio Verde", la actual "empresa" que lleva 
las riendas de esta importante y vital proveeduría. No hace mucho escuché de un funcionario estatal que todo 

gira en torno a lo político y no a lo administrativo; y puede que tenga razón, por mucho que Eleazar García, edil 
en funciones, deje toda la casa en orden y las cuentas limpias y transparentes, se lo está dejando al PAN, no al 

PRI, no a la candidata que era del PRI, sino a quienes hicieron lo posible por derrotar al tricolor en la capital. Y lo 
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hicieron.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

Duro revés de Omar a los grupos de poder  

El gobernador electo OMAR FAYAD MENESES no se anda por las ramas a la hora de fijar sus decisiones en el 
ejercicio del poder, sobre todo en lo que tiene que ver con su gabinete, por cuanto debe responder a las 

esperanzas de más de medio millón de hidalguenses que votaron por ÉL, en una jornada histórica en que logró 
una votación nunca antes vista venciendo no sólo cifras de la historia electoral del estado sino al abstencionismo, 

con una exigencia que todos conocemos: LA ESPERANZA de todos de que con OMAR les vaya mejor, que este 
gobernador con su carisma y su forma optimista de ver y de enfrentar la vida, lleve al estado a mejores niveles 

de progreso y con ello a las familias, a los hijos de estas familias, a los ancianos, a las mujeres, a los jóvenes, en 

fin a todos . Para nadie pasa inadvertido que el voto por Omar fue un voto por la esperanza, y para él mismo 
esto no es algo que entiende, porque lo acepta como el gran reto de su gobierno, porque sabe del voto 

diferenciado de miles de hidalguenses que ya en la urna, con la boleta en la mano, votaron por otro partido en lo 
que se refiere a alcalde o diputado, pero por gobernador lo hicieron por el candidato de Téllez, porque le 

tuvieron fe y así miles de ciudadanos, aunque no fueran priístas.  

 
Por eso, ahora un gabinete de primera… 

Por eso, ahora la urgencia de tener un gabinete de primera, con las y los mejores hidalguenses, con un perfil que 
cumpla con las exigencias que fija Omar y que son puntualmente: que conozcan bien el tema de su aspiración, 

trayectoria profesional importante, sensibilidad política, y trato con la gente así como conocer indicadores del 
estado.  

 

Se acaban las cuotas, amiguismos y pagos políticos; llegarán los mejores, aunque no sean priístas 
A efecto de poder cumplirles a los hidalguenses, Omar dijo en entrevista de radio en “Al Aire“, que en su 

gabinete no habrá ni cuotas, ni pagos políticos, ni cuotas a partidos, y mucho menos amiguismos, y sólo estarán 
los mejores de tal manera que nadie se llame sorprendido si ven a gente que no es del PRI, pero que por su 

propio perfil demuestre la posibilidad de que puede encargarse de una área del gobierno y que serán invitados 

con mucho gusto.  
 

Duras las declaraciones… 
Lo que dijo Omar es fuerte sin duda alguna, sobre todo para quienes en cada sexenio sentían como un derecho 

no escrito el tener los puestos de las secretarías o de mayor relevancia para sus grupos o para sus 

recomendados, porque así se lo merecían sus grupos de poder, que eran las claves para los triunfos del partido.  
Pero como en esta ocasión los famosos grupos sirvieron para maldita la cosa no tienen cara para exigir lo que no 

se ganó con trabajo, y se tendrán que aguantar con ver cómo las nóminas van a dar a manos de gente que sí 
trabaja, y los famosos grupos sufrirán, según parece, un golpe del que no se levantarán por lo menos en seis 

años. Es una decisión que muchos le reconocerán al gobernador OMAR. Significa empezar con una nueva clase 
política, como debe hacerlo, en la que habrá caras nuevas, sin duda alguna, no todos sin historial en el gobierno 

porque sería absurdo, pero todos con el llamado directo del gobernador Fayad, no debiendo su cargo a los 

grupos que ya no tienen ese poder de repartir puestos para después cobrar el favor. Se acabó la fiesta para esos 
grupos. ¿Cuáles…? ¡De todos conocidos!… 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Vía Libre-Deslinde… 

 
No se calienten granizos 

Ante las especulaciones sobre quiénes integrarán su gabinete, el gobernador electo, Omar Fayad Meneses, puso 
fin a las mismas porque será unas horas antes o unas horas después de rendir protesta constitucional ante la 63 

Legislatura al Congreso de Hidalgo el 5 de septiembre que dé a conocer a su equipo inicial, porque hay quienes 
ya se promueven o los promueven en espacios periodísticos y en los mentideros políticos. Las especulaciones van 

desde el secretario técnico de Progresa, Julio Valera Piedras, al exalcalde de Tepeapulco, Leoncio Pineda Godos, 

pasando por el titular del Instituto de Desarrollo Municipal (Indemun), José Luis Guevara Muñoz, el exsecretario 
de Obras Públicas, Benjamín Rico Moreno, o el exdiputado federal, Alberto Rodríguez Calderón, y los que 

argumentan ser "amigos" del gobernador electo como el secretario de Educación, Miguel Ángel Cuatepotzo, en 
un acto de deslealtad con el actual mandatario. Quienes sí ocuparán alguna cartera serán Carlos Muñiz Rodríguez 

e Israel Félix Soto, en cuáles no se sabe, pero son hombres de confianza y lealtad probada con el próximo 

mandatario y hay personajes con peso y estatura política propia: Luis Jaime Osorio Chong, ya incorporado a sus 
tareas gremiales y de presidente del Foro Nacional de Profesionistas y Técnicos de la CNOP y el presidente del 

Revolucionario Institucional (PRI), Alberto Meléndez Apodaca. Pero aplicando el viejo refrán popular de "no te 
calientes granizo", Fayad Meneses prefiere el análisis porque sus decisiones deben tener efectos a corto y 

mediano plazo porque no se trata sólo de resultados como gobierno, en lo político requiere formar cuadros, 
impulsar jóvenes que refresquen las estructuras de poder para cumplir compromisos y recuperar espacios 

perdidos por su partido, lo que deja de ser sólo compromiso, ya será obligación como jefe político del priismo 

hidalguense.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica – Balcón Político… 
 

Los perfiles 
Con el inicio formal del proceso de entrega-recepción del gobierno del estado se abrió la especulación sobre 

quiénes integrarán el equipo de colaboradores de Omar Fayad Meneses, quien a partir del próximo 5 de 
septiembre asumirá el cargo de gobernador constitucional de Hidalgo. Desde el mismo momento en que se 

conocieron los resultados de la elección del 5 de junio comenzó la danza de nombres y perfiles de quienes 

podrían incorporarse al próximo gobierno. El propio Fayad Meneses declaró en diversas entrevistas que buscará 
"los mejores perfiles", eso sí, todos deberán ser hidalguenses, no necesariamente radicados en la entidad, bien 

podrían venir de la Ciudad de México, de algún otro punto de la república o incluso del extranjero. ¿Alguno de los 
actuales colaboradores del gobernador Francisco Olvera Ruiz continuará? Es presumible que no, dada la forma en 

que el gobernador electo ha decidido nombrar primero a quienes le acompañaron en la campaña política para 

elegir al gobernador, ahora lo hace con su equipo de transición, encabezado por el empresario y dirigente del 
Consejo Coordinador Empresarial, Juan Carlos Martínez, quien también le acompañó en la campaña. Se sabe que 

Fayad Meneses ha contratado los servicios de un despacho especializado (una especie de head hunters) para 
presentarle los mejores perfiles para cada área del gobierno. En el terreno de la especulación han comenzado a 

ventilarse los nombres de Julio Valera Piedras y José Alberto Rodríguez Calderón. El primero para ocupar la 

Secretaría de Educación Pública (SEPH) y el segundo la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo 
(PGJEH). Uno sigue siendo coordinador de delegaciones del programa Prospera, cuya titular es la también 

hidalguense, Paula Hernández Olmos; el segundo recién dejó su encargo como subprocurador general de la 
república para Asuntos Internacionales. Ambos, precisamente, salieron de Hidalgo para incorporarse al gobierno 

federal y ambos tienen el sello Osorio y una tersa relación con el gobernador electo.  
 

(Carlos Camacho, página 03) 
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Crónica-En la Mira… 

 
Justifican fracaso 

Después del papelón que hizo el Movimiento Ciudadano (MC) en las elecciones del pasado 5 de junio, en las que 
sólo ganó tres presidencias municipales, comienza a allanarse aún más el camino para que Gerardo Sosa 

Castelán tome el control absoluto de ese instituto político en la entidad. Y es que no obstante los resultados que 
alcanzó ese partido en los comicios sólo pueden ser calificados como de vergonzosos, habida cuenta de las 

grandes expectativas que se generaron por la supuesta fortaleza que tomaría al recibir el apoyo de la estructura 

creada por el presidente del Patronato Universitario, las cosas simple y sencillamente no se les dieron. Entre las 
causas que motivaron esa situación está, en primer término, la sobrevaloración de la fuerza que tiene en realidad 

el llamado Grupo Universidad, que con todo y sus redes ciudadanas no fue capaz de lograr una participación más 
decorosa en el proceso electoral. Otro problema fue la notoria división entre la dirigencia estatal, a cargo en ese 

entonces de Christian Pulido Roldán, y del grupo de personas enviadas por el exrector de la UAEH, que como era 

lógico de esperar, terminó en graves conflictos internos. Obviamente la gente de Gerardo Sosa minimiza el 
fracaso de su estructura y, por ende, recarga la mayor parte de culpa a la "traición" del otrora líder estatal del 

Movimiento Ciudadano. Prueba de ello es que el delegado en Hidalgo del MC, Ignacio Samperio Montaño, 
anunció con bombo y platillos que en unos días más se emitirá la resolución sobre el proceso de expulsión que se 

sigue contra Christian Pulido Roldán. Asimismo reiteró que el exmilitante del Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) ya no representa a la agrupación naranja en la entidad ante el Instituto Estatal Electoral ni el Instituto 

Nacional Electoral. Señaló que la Comisión de Garantías y Disciplina de MC es la instancia que realiza el proceso 

de expulsión Pulido Roldán, instancia a la que se le entregó un informe para que efectuara el análisis y emita el 
dictamen correspondiente. Cabe recordar que tras manifestar su apoyo a Omar Fayad Meneses, entonces 

candidato a la gubernatura por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), Christian Pulido fue desconocido 
como dirigente del Movimiento Ciudadano. Como oportunistas fueron calificadas las declaraciones del alcalde 

electo de Tlaxcoapan, Jovani Miguel León Cruz, quien afirmó que los hechos que se suscitaron en el municipio de 

linchamiento a dos personas se debieron en gran medida al abandono de las autoridades locales al tema de la 
seguridad. Recordó que en campaña expuso este tema, por lo cual instalarán cámaras de seguridad en los 

puntos de mayor delincuencia y utilizarán la prevención del delito como arma para bajar los índices delictivos. 
BLANCO SEGURO. a partir de ayer empezaron a fluir nombres del equipo de transición por parte de los dos 

gobernadores el constitucional José Francisco Olvera y el electo Omar Fayad. Se mandaron mensajes hacia la 
ciudadanía que todo hace suponer que será una transición tersa y de buena voluntad. Por parte de Omar recibirá 

Juan Carlos Martínez, presidente del consejo empresarial, y Flor de María López, por parte del gobierno actual. 

Del grupo de profesionistas que invitará Fayad Meneses saldrá el plan de gobierno, etapa de transición y los 
nombres de quienes integrarán el gabinete que se dará a conocer a principios de septiembre. Considera que no 

deben ser motivo de especulaciones los nombres, ni jugar a las famosas ternas. Fue muy enfático en decir el 
gobernador electo que el equipo de transición no tiene facultades definitorias ni ejecutorias pues en las ocho 

semanas que faltan las decisiones le corresponden únicamente al gobernador Olvera. Los verificentros con la 

nueva norma estarán listos en seis días. En el caso de David Penchyna, el Infonavit que él dirige subastó más de 
3 mil 200 viviendas recuperadas por el mismo instituto.  

 
(Francisco Paredes, página 04) 

Criterio-La Silla… 

 
La catedral de Toluca: La catedral de Toluca se convirtió ayer en uno de los temas más populares del día en 

Twitter. Todo porque a la entrada del recinto religioso aparece un cartel en el que se invita a las mujeres a que, 
cuando se presenten en ese sitio de oración se vistan “con moralidad y decoro”. Para complementar el aviso, el 

cartel sugiere no entrar a ese “sagrado lugar con minifaldas, pantalones ceñidos, escotes inmorales o alguna otra 

forma de vestir que ofenda a Dios”. Quienes crearon en Twitter la tendencia Catedral de Toluca a fuerza de 
menciones aparentemente no van a misa con regularidad, pues el cartel aparece no sólo en la catedral de la 

capital mexiquense, sino en decenas o tal vez cientos de templos del país. Nadie, al parecer, había encontrado un 
problema en la sugerencia, sino hasta que fue publicado en redes sociales y en un par de medios de 
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comunicación, donde se calificó a la Iglesia de retrógrada, machista y demás epítetos, además de que más de 
uno pidió, siempre en redes, la intervención de la CNDH por considerar que la petición es discriminatoria.  

¿De veras una petición así merece la sorpresa y el entusiasmo descalificador de las redes sociales? Que yo sepa 

en prácticamente todos los templos del mundo, sea cual sea la religión que se practique en ellos, se pide usar 
ropa que no llame la atención de los feligreses. Quien va al templo suele aceptar esa sugerencia de vestir, 

aunque me consta que hay ocasiones en las que mujeres y hombres van vestidos de manera llamativa y, al 
menos en lo que a mí me consta, nunca nadie les ha pedido abandonar el lugar. La catedral de Tolvea se 

convirtió en Trending Topic ayer porque los tuiteros que no van a misa descubrieron algo nuevo para ellos, pero 

no para gran parte de la población católica.  
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Ex candidatos a las presidencias municipales de San Salvador, El Arenal y Cuautepec se manifestaron 
ayer en las instalaciones del Tribunal Electoral de Hidalgo para exigir imparcialidad en los resolutivos a las 

impugnaciones interpuestas derivado de los resultados del proceso electoral del pasado 5 de junio, anulando las 
elecciones en las demarcaciones controvertidas. Los quejosos fueron recibidos por el magistrado 

presidente Manuel Alberto Cruz, quien ha estado recibiendo este tipo de comisiones desde que terminó la 

elección.  
 

: Que Los abanderados de partidos políticos como Acción Nacional, el Partido de la Revolución 
Democrática e independientes de nueve municipios conformaron un movimiento denominado “Unidos por 

Hidalgo y la democracia” para solicitar a los integrantes del IEEH y el Tribunal Electoral conducirse con 
honestidad, imparcialidad y sin sesgos políticos en las respuestas a sus inconformidades interpuestas por 

irregularidades en el desarrollo de proceso electoral. Unidos para impugnar, divididos para votar.  

 
: Que una comisión del Movimiento Unidos por Nopala, encabezada por supuestos representantes 

del Consejo Consultivo Ciudadano del municipio pide que los diputados locales presionen al alcalde Adolfo 
Ochoa Chávez para que entregue cuentas claras sobre los recursos que ha gastado, así mismo aseguran que el 

edil ha incurrido en actos de abuso de autoridad; por la tarde el CCC en su sede central de Pachuca, se desmarcó 

rápidamente de dicho movimiento, indicando que es apócrifo, espurio e ilegal.  
 

: Que recientemente los candidatos universitarios que participaron por Movimiento Ciudadano tuvieron una 
convivencia de agradecimiento en el Ceuni con los colaboradores que los acompañaron en la campaña, dicen 

que fueron únicamente los que trabajan en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo y tal es así 

que Gerardo Sosa Castelán hizo acto de presencia para agradecerles el esfuerzo que “voluntariamente” 
hicieron por apoyar a los representantes universitarios.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Proyectamos tenerlo disponible, a lo mejor no al 100 por ciento, pero ya en condiciones antes de que termine la 

administración; ya están trabajando prácticamente dos turnos y esperemos tenerlo a tiempo” 
Eleazar García Sánchez 

PRESIDENTE MUNICIPAL DE PACHUCA, SOBRE REAPERTURA DEL MERCADO PRIMERO DE MAYO 

 
"Si bien es cierto que son tomados ciertos aspectos de modelos internacionales se les olvida algo muy esencial, si 

queremos los mismos resultados debemos garantizar las mismas condiciones que en los países donde se han 
implementado programas así” 

Ulises Cerón Martínez 
CATEDRÁTICO DE UAEH, SOBRE REFORMA EDUCATIVA 
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"El diálogo con las autoridades federales es tiempo perdido si no hay una voluntad; sí hay una comisión de 

intermediación, pero necesitamos que el gobierno federal tenga una respuesta concreta, debe tener una 

propuesta” 
Armando Azpeitia Díaz 

VOCERO DE LA CNTE EN HIDALGO, SOBRE NEGOCIACIONES DEL MOVIMIENTO MAGISTERIAL 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que si bien nada está definido aún y luego de que el gobernador electo, Omar Fayad, anunciará que será hasta 
el 5 de septiembre cuando dé a conocer su gabinete, hay tres nombres que resuenan para ocupar importantes 

carteras dentro de la administración estatal. Se trata de Luis Osorio, Juan Carlos Martínez e Israel Félix Soto; este 

último destaca por su labor al lado del futuro mandatario, por lo cual no sería raro que llegara a un cargo de 
importancia en el próximo gobierno. Con 34 años de edad, Félix Soto podría convertirse en el nuevo rostro del 

recambio generacional del PRI y del gobierno, pues junto con Martínez se encarga ya de la transición, una tarea 
que le dará, sin duda, proyección y experiencia.  

 

Que está fuera de control la forma en la que se conducen algunos directivos del Congreso de Hidalgo. Ahora 
resulta que Juan Manuel Samperio, actual director de Servicios Generales, está pidiendo “un moche” a las 

vendedoras de alimentos para que puedan comercializar sus productos dentro de un comedor provisional. Para 
debilitar el negocio de las comerciantes de alimentos, ofrecido afuera del Poder Legislativo, pidió a sus allegados 

no comprarles con la intención de obligar a las vendedoras a que le entren a su negocio.  
 

Que la negligencia médica que acreditó la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH) en el 

Hospital General de Pachuca, donde una mujer perdió la matriz por mala praxis, generó opiniones encontradas 
en redes sociales. Lo curioso del caso es que usuarios que dicen ser médicos del sector salud se fueron contra de 

la familia, a quienes responsabilizaron de este incidente (cuando ya un órgano, con las versiones de todos los 
involucrados y otras pruebas, acreditó la negligencia). Vaya que estas personas requieren capacitación en 

derechos humanos, pues no es posible que así reaccionen cuando trabajan en el servicio público.  

 
Que quien ya se sentía con el poder del fuero es el depuesto líder moral de la sección 15 del SNTE, Moisés 

Jiménez Sánchez, por el acuerdo que hizo con Asael Henrández, líder del PAN, para colocarlo en la tercera 
posición de plurinominales. Sin embargo, con la confirmación del procurador Alejandro Straffon sobre la ficha 

roja que activó la Interpol para busca a Mirna García López, la triada enfrenta un nuevo problema, pues no 

logran acreditar que no malversaron fondos. Mirna, Moisés y Alejandro Soto deberán ahora responder a las 
autoridades.  

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Cuando el mal humor social se combina con paranoia, los resultados pueden ser trágicos, en Tlaxcoapan por 

ejemplo.  
 

(Redacción, página web) 

  



  
 
 
 
 
 
 

  

 

13 de 20 

1133  

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Avanzar como estado depende no sólo de un gobierno sino de la participación que tenga en ese proceso cada 

sector que integra la sociedad, por tal motivo resulta fundamental que los empresarios sumen esfuerzos y 
orienten acciones con un fin común. Así lo considera también el gobernador Olvera Ruiz, el cual encabezó la 

ceremonia de toma de protesta de los integrantes de Coparmex en la entidad, organismo que reúne a distintas e 
importantes firmas.  

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Humberto Veras: El rector de la UAEH demuestra que la vinculación y el trabajo favorecen el desarrollo 
para una institución como la que dirige. Y es que como ejemplo están los logros y distinciones que a escala 

nacional e internacional han obtenido. Él encabeza, pero el trabajo de quienes integran la institución es vital para 
permanecer como la máxima casa de estudios en la entidad.  

 
Abajo-Miguel López: Al alcalde de Tlaxcoapan ni su boca le ayuda y es que tras los acontecimientos violentos 

del sábado, las críticas hacia su gestión no se hicieron esperar. Sin embargo, ante el número de quejosos 

enardecidos era imposible que la corporación policial local evitara una catástrofe, lo que no es válido es culpar a 
quien en rango sigue. Parece que el señor alcalde no aprendió a asumir responsabilidades.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
Escenarios: Muy caliente sigue el tema de Radio y Televisión de Hidalgo respecto a las anomalías 

que, según el propio gobernador, halló el Servicio de Administración Tributaria respecto a errores en la 
facturación. Dicha problemática repercute en el ánimo incluso de quienes ahí laboran pues se habla de la 

cancelación de pagos para servicios básicos como la energía eléctrica o el teléfono, eso sin hablar de los salarios. 

Sin duda el pasado responsable del organismo dejó una serie de situaciones negativas que hoy tienen muchas 
consecuencias y que urge solventar.  

  
Inicia lucha: Comenzaron los diputados federales por el estado, encabezados por su coordinador 

Fernando Moctezuma, la pugna desde el recinto de San Lázaro para intentar la obtención de 

mayores recursos que permitan el desarrollo de más y mejor infraestructura, así como otros proyectos 
y acciones, por lo que permanecen muy atentos, sobre todo en las comisiones de Hacienda y Presupuesto, para 

participar en la discusión del presupuesto 2017.  
  

Peticiones:  Expusieron los grillitos que quien ya anda muy contento, luego de todas las broncas registradas al 

interior de su partido, el de la Revolución Democrática, y tras perder la carrera por la candidatura a la 
gubernatura con José Guadarrama, es el senador Isidro Pedraza, el cual ya hasta desayuna con el 

gobernador electo para proponerle nuevos planes, obviamente con la intención de recibir sus 
correspondientes canonjías, pues ¿si no se puede por “aquí”, por qué no buscarle por “allá”? 

  
Promoción: Tal como este medio informativo anunció hace algunas semanas, este martes acudió a la 

capital hidalguense el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, quien anda más que movido y 

aprovecha cualquier invitación que le hacen a otras entidades federativas para promocionarse 
desde ya rumbo a la candidatura perredista de 2018 a la Presidencia de México. Con todos los altibajos 

que a escala nacional tiene su organismo político dicho objetivo estará más que complicado, además tendrá que 
sortear los arañazos y golpeteos internos y externos, ya que las cosas en su tierra no están tan bien que 

digamos.  

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-SG ofrece diálogo con SEP; CNTE: frenen reforma: En una reunión de 15 minutos, la 
Secretaría de Gobernación (Segob) y la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 

acordaron restablecer el diálogo para solucionar el conflicto por la reforma educativa. Ambas partes 

intercambiaron documentos con propuestas de solución. En un breve mensaje a medios de comunicación, el 
titular de la Segob, Miguel Ángel Osorio Chong, informó que se ha restablecido la mesa de negociación en un 

marco de respeto, y se pactó un encuentro más el próximo 11 de julio, tras el análisis de las propuestas. “Hoy se 
ha restablecido la interlocución en un marco de respeto, durante los últimos días hemos sostenido largas horas 

de reuniones, así hoy se llevó a cabo un nuevo encuentro en el que se nos hizo entrega de un documento con 

sus planteamientos. Asimismo, se les entregó por escrito la alternativa de solución por parte del gobierno de la 
República”, dijo. “Los maestros solicitaron un espacio de tiempo para consultar a las bases sobre las posturas 

que el gobierno de la República ha planteado, en virtud de ello hemos acordado una reunión el próximo lunes 11 
de julio en la que analizaremos los puntos de acuerdo y las coincidencias que permitan normalizar la situación a 

la brevedad”, expresó el funcionario federal. (Misael Zavala , primera plana)  
Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace:  

www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/07/6/sg-ofrece-dialogo-con-sep-cnte-frenen-reforma  

La Jornada-Se suma la capital a protestas: En una marcha multitudinaria que congregó a miles de maestros 
y trabajadores del sector educativo, principalmente de la Ciudad de México, dirigentes de la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) anunciaron la reanudación de la mesa de diálogo con el titular 

de la Secretaría de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, a quien presentarán nuevamente los tres puntos 
centrales de su pliego petitorio: abrogación de la reforma educativa, construcción de un modelo educativo con 

todos los sectores sociales y reparación de todos los daños ocasionados por la aplicación de la reforma. Los 
maestros disidentes afirmaron que cientos de escuelas capitalinas se sumaron al paro indefinido de labores 

convocado por la CNTE desde el pasado 15 de mayo y anunciaron la realización de cuatro marchas simultáneas 
en la Ciudad de México, que confluirán en el Zócalo. La cita, señalaron, será a las 10 de la mañana en las 

estaciones del Metro Xola, Bulevar Puerto Aéreo y La Raza, y en el Ángel de la Independencia. En el mitin, 

efectuado en el Hemiciclo a Juárez, pues otra vez una valla de granaderos y policías de tránsito les impidió el 
paso hacia la Plaza de la Constitución, dirigentes magisteriales señalaron que la Comisión Nacional de 

Mediación nos acaba de informar que a las ocho de la noche se reanuda el diálogo con la Secretaría de 
Gobernación, el cual se inició cerca de las nueve y media de la noche y concluyó casi una hora después, tras un 

intercambio de propuestas entre las partes. Enrique Enríquez Ibarra, secretario general de la sección 9, aseveró 

que pese a este acercamiento las acciones de hoy no se cancelarán. (Laura Poy y Carolina Gómez, primera 
plana)  

Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace:  
www.jornada.unam.mx/2016/07/06/politica/003n1pol  

Excélsior-A debate, el modelo educativo; propuesta de la Segob a la CNTE: La Secretaría de 

Gobernación (Segob) propuso a la disidencia magisterial facilitar un proceso de diálogo con la Secretaría de 
Educación Pública en torno del modelo educativo. El titular de la Segob, Miguel Ángel Osorio Chong, anunció que 

se reunirá de nueva cuenta el 11 de julio con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), 
para evaluar las propuestas que anoche intercambiaron, y que se dieron a conocer en dos documentos. De 

acuerdo con el texto de Gobernación, entre los objetivos están fortalecer la educación pública, garantizar el 

máximo logro de los educandos y revalorizar la función docente. En su documento, la CNTE plantea “la 
suspensión definitiva de la Reforma Educativa y todas sus implicaciones, en tanto se modifican los artículos 3 y 

73 constitucionales y las leyes secundarias”, también pide foros nacionales y “resolver las consecuencias y costos 
de la reforma, relacionados con las víctimas, presos políticos, cesados, y suspensión de pagos”. Los maestros 

solicitaron tiempo para consultar a sus bases la propuesta de la Secretaría de Gobernación. ( Juan Pablo 

Reyes, primera plana)  
Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace:  

www.excelsior.com.mx/nacional/2016/07/06/1103214  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/07/6/sg-ofrece-dialogo-con-sep-cnte-frenen-reforma
http://www.jornada.unam.mx/2016/07/06/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/07/06/1103214
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Más vale que sí 

Por incomprensible que se antoje (y pese a la cuota de caos que puso ayer a la causa la militancia de la CNTE en 
la capital del país), el diálogo que solo en apariencia estaba “suspendido” se retoma. Gobernación respondió 

anoche a 13 “consideraciones generales” de la Coordinadora sobre el sistema de enseñanza pública: “Para el 
gobierno de la República es fundamental asegurar que la participación del magisterio nacional y sociedad en 

general en esta materia se realice de manera profunda, crítica y respetuosa, y que se garantice que la expresión 

definitiva del modelo educativo nacional cuente con sus valiosas aportaciones…”. Formalmente planteadas, las 
inquietudes de los profes que mantienen a sus alumnos en los peores índices de aprovechamiento escolar en el 

país podrán ventilarse en la ventanilla correspondiente: la Secretaría de Educación Pública. Allí los remiendos que 
puedan hacerse (incluidos, pero no expresados, los de pesos y centavos que han perdido los faltistas y cesados). 

No sobra repetir lo dicho por Diego Fernández de Cevallos: “Hablando se entiende la CNTE”.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

El Tribunal Electoral, un pendiente 

En tiempos de la democracia mexicana ha sido el Poder Legislativo el que más ha incumplido la Constitución, 
cuyos integrantes protestaron cumplir y hacer cumplir. Y me voy a referir solo a temas que tienen que ver con 

los órganos que velan por esta nueva etapa tras el fin de la era del partido único, centralmente lo que es el INE, 
antes IFE, y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Del primer caso, me quiero referir a 

los 15 meses que el anterior IFE estuvo sin tres de sus 11 consejeros por falta de acuerdo de los partidos 
políticos en la Cámara de Diputados, en los que la lucha por el poder y la disputa de posiciones en ese instituto 

los dejó con ocho consejeros hasta diciembre de 2011 que eligieron a María Marván, Lorenzo Córdova y Sergio 

García Ramírez, que renunciaría en febrero de 2013, el día de su cumpleaños 75, y después, la reticencia a 
ocupar su vacante. Luego vendría el lance en el TEPJF, al término de la gestión de Alejandro Luna Ramos como 

su presidente, el 20 de abril de 2015, quien terminaba su gestión en los meses siguientes y hasta la fecha el 
Senado no ha designado quien cubra esa vacante, a pesar de que la Suprema Corte envió la terna desde el 10 de 

marzo, lo que ha sido ignorado, dejando una alineación de pares, seis, lo que siempre dificulta la toma de 

decisiones por el empate. Con estos antecedentes, recuerdo que el próximo 4 de noviembre, dentro de cuatro 
meses, debe estar designada la nueva formación del TEPJF, para lo que ayer la Corte publicó la convocatoria 

correspondiente para integrar las siete ternas que enviará al Senado el 1 de septiembre, ya que en octubre debe 
estar resuelta esta alineación. Como aclaración, es la Corte, y no como se cree el Ejecutivo, quien integra y envía 

al Senado las ternas de los magistrados. Y ahora vendrá un duro jaloneo entre los partidos, por la designación de 
estos siete magistrados que atenderán los dos próximos procesos presidenciales, 2018 y 2024, ya que serán 

electos por nueve años. Vamos a ver si el Senado cumple el tiempo, para el 4 de noviembre, y en forma, que 

sean los mejores hombres no de la política ni de los partidos, sino de la carrera judicial. No sería la primera vez 
que fallaran ni que incumplieran, lo que el pueblo, la sociedad, esta vez sí les reclamará.  

RETALES 
1. TURISTA. Los pasajeros del vuelo de Aeroméxico que venían de Nueva York el domingo por la noche y lo 

reconocieron, quedaron sorprendidos de ver al director general de Pemex, José Antonio González Anaya, en su 

asiento de turista. Creo que es el primer director de Pemex que viaja así;  
2. VETO. Como se descontaba, el Senado aprobó el veto presidencial a la 3de3. Mañana hará lo mismo la 

Cámara de Diputados; y 
3. AJUSTE. Y sí, el próximo presidente del PRI saldrá del gabinete presidencial.  

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

: Que ayer, intempestivamente, la Comisión de Transparencia y Anticorrupción en la Cámara de Diputados 

convocó a reunión de trabajo por la noche para discutir la minuta enviada por el Senado sobre las observaciones 
a la llamada ley 3de3, pero fue cancelada debido a que “no había condiciones” para que se realizara. Dicen que 

lo que en realidad pasó fue que de los más de 20 diputados que integran el grupo de trabajo, solo algunos 
atendieron el llamado, los demás seguían en sus estados, por lo que se pasó para la mañana de hoy, cuando se 

prevé que la comisión vote el dictamen en sus términos y se deje la discusión para el pleno.  

  
: Que Agustín Basave reapareció ayer en la Cámara de Diputados visiblemente relajado y retomó sus 

actividades parlamentarias tras casi ocho meses de encabezar la dirigencia nacional del Partido de la Revolución 
Democrática, aunque la radiante sonrisa desapareció de su rostro al ingresar a su oficina en el Palacio Legislativo 

de San Lázaro y constatar que Fernando Galván, su suplente, le dejó la silla rota y un desorden solo 
comparable al que las tribus perredistas mantienen en el partido.  

  

: Que Gerardo Ruiz Esparza, titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, ha dicho que la era 
digital traerá “desplazamientos de mano de obra”, por lo que dará a conocer las acciones que México tiene 

previstas o ya desarrolla en materia de capacitación con los recursos humanos que trabajan en el sector 
comunicaciones y transportes para afrontar el reto. El anuncio se prevé ante los miembros del Consejo de 

Directores de Carreteras de Iberia e Iberoamérica (22 naciones) que desde esta semana están reunidos en 

Puerto Vallarta, Jalisco, intercambiando experiencias sobre el tema “Calidad y sustentabilidad de las vías 
terrestres”.  

  
: Que muy sonrientes se vio al secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade, y al gobernador de 

Chiapas, Manuel Velasco, después de que anunciaron la inversión de 300 millones de pesos en programas 
sociales, especialmente en apoyo a mujeres en situación de pobreza. El titular de la Sedesol informó que el 

abasto social no se ha visto afectado por las movilizaciones sociales de los maestros disidentes en esa entidad.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
La CNTE resiste 

La sección 9 se unió ayer al paro convocado por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y 
organizó movilizaciones y bloqueos en la Ciudad de México. Los maestros pidieron el apoyo de los padres de 

familia. En algunas escuelas exigieron que los padres se unieran a la marcha y amenazaron con negar los 

documentos de fin de curso a los alumnos si no lo hacían (cuatro reportes así lo señalan). Enrique Enríquez, 
secretario general de la Sección 9, afirmó que los padres de familia se estaban uniendo a las movilizaciones de 

manera voluntaria y negó que hubiera presión. La CNTE ha suavizado algunos de sus bloqueos en Chiapas y 
Oaxaca, dejando pasar algunos vehículos. Si bien la Sedesol ha logrado reanudar el abasto de Diconsa, siguen 

cerradas tiendas y supermercados de cadenas comerciales. Los robos de camiones de transporte y autobuses se 
mantienen. Ayer un pequeño grupo de manifestantes trató de cerrar la Supervía Poniente de la Ciudad de México 

y tuvo un enfrentamiento con granaderos. La CNTE realizó una veintena de bloqueos buscando afectar lo más 

posible a los ciudadanos. Y lo logró. No se necesitan más que unas cuantas docenas de personas para cerrar una 
avenida. Es una especie de guerra de guerrillas, pero no contra el gobierno, sino contra los ciudadanos. La CNTE 

argumenta que la reforma educativa es una privatización de la educación. Ha difundido la especie de que si se 
mantiene la reforma se empezarán a cobrar los libros de texto y habrá que pagar colegiaturas en las escuelas 

públicas. Una nota apócrifa en redes sociales afirmaba que ya se estaban vendiendo en Liverpool los libros de 

texto para el nuevo año lectivo. La reforma educativa podrá ser objetable, pero no incluye ninguna de estas 
medidas. Quizá pueda argumentarse que no se trata de una verdadera reforma educativa, porque no toca planes 

de estudio ni métodos de enseñanza, pero hay buenas razones para pensar que la reforma que realmente 
necesitaba la educación de México era administrativa y laboral. Si ha habido alguna privatización, ésta se hizo 
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hace años para favorecer al SNTE y a la CNTE. El sindicato ha tenido control sobre quiénes reciben plazas de 
maestro y de inspectores y directores. Los puestos se han vendido, heredado o entregado a egresados de 

escuelas normales sin ningún examen o evaluación. Decenas de miles de comisionados han podido cobrar 

sueldos durante años sin presentarse a las aulas. La reforma no es una panacea que pueda resolver de un 
plumazo los problemas educativos del país, pero sin ella será imposible lograr cualquier mejoría en el sistema. No 

sólo la CNTE está resistiendo. Recibo información que señala que la propia SEP ha otorgado muchas de las 
mejores plazas disponibles no a quienes están logrando mejores calificaciones en los concursos de oposición, 

sino a los comisionados sindicales que tenían nombramientos como maestros sin dar clases. Éste es un mensaje 

pésimo cuando se busca aplicar una reforma que debe colocar en las aulas a los mejores y no a quienes ya estén 
en el sindicato. La reforma es positiva porque elimina la privatización de la educación pública que se hizo a favor 

del SNTE y la CNTE. La CNTE está luchando en contra de ella bloqueando calles y carreteras con la intención de 
afectar lo más posible a la sociedad. Pero también el SNTE y las autoridades siguen tomando medidas que 

demuestran que no están tan dispuestos a tener un sistema en el que se contrata, se premia y se asciende sólo 
por méritos.  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

AMLO, el bombero piromaniaco 
Hace poco me preguntaba qué ganaba Andrés Manuel López Obrador en su alianza con la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE). A lo mejor ganaba algunos votantes en estados donde la 
CNTE tenía presencia: Oaxaca, Chiapas, Michoacán, Guerrero y la Ciudad de México. Pero ahí ya está 

fuerte López Obrador. A lo mejor obtenía un ejército de operadores políticos que le ayudarían a cuidar las 
casillas en 2018. A lo mejor lo hacía para ponerles un cohete a dos posibles candidatos presidenciales del PRI, el 

secretario de Educación, Aurelio Nuño, y el de Gobernación, Miguel Ángel Osorio. Ahora veo algo cada vez 

más evidente: a AMLO le conviene generar un ambiente político adverso rumbo a las elecciones de 2018. Ayer, 
gracias a los aliados de López Obrador, es decir, los maestros de la CNTE, se vivió una jornada de caos en la 

Ciudad de México. Hoy, al parecer, tendremos otra. A esto hay que sumar los bloqueos carreteros y 
manifestaciones multitudinarias en Oaxaca, Guerrero y Chiapas que tienen a esos estados en jaque. En otros 

lugares de la República también ha habido protestas. En consecuencia, los noticieros se han llenado de reportes 

que llegan desde varias partes del país dando cuenta del caos cotidiano. Esto beneficia a López Obrador porque 
mucha gente, enojada, se pregunta, ¿dónde está el gobierno para imponer el orden público? ¿Dónde está el 

piloto para salir de la zona de turbulencia? La sensación de desgobierno aumenta día con día. Tan sólo hay que 
ver las redes sociales para ver el creciente enojo ciudadano. Y esto, me parece, va irse agudizando rumbo al 

2018. Serán dos años muy largos: protestas, manifestaciones, bloqueos, en fin pequeños incendios que van a ir 

generando los maestros de la CNTE. Tienen todos los recursos para hacerlo: gente, dinero, organización, 
camiones, etcétera. En las plazas públicas se presentará López Obrador como el único bombero capaz de 

apagar estos fuegos. No sé quién acuñó el concepto de “bombero piromaniaco”, pero es lo que estamos 
presenciando. Se trata de los políticos que tienen la capacidad de incendiar la pradera para luego apagarla. 

Movilizan grupos sociales, que ellos controlan, a fin de desestabilizar el orden creando un ambiente de mucha 
tensión donde la ciudadanía se enoja y demanda que el gobierno haga algo para restituir el orden. Pero el 

gobierno no puede hacerlo porque el único capaz de resolver el embrollo es el que lo comenzó. A la postre, esta 

persona aparece como salvador de la patria. Y es cierto porque es el único que puede desmovilizar a sus 
huestes: el bombero capaz de apagar el fuego que él generó. AMLO, junto con la CNTE, están creando ese 

ambiente de desorden que les conviene a ambos. Mientras tanto, el gobierno anda perdido. El presidente Peña 
no demuestra ningún tipo de liderazgo: se la pasa inaugurando convenciones y entregando diplomas como si no 

pasara nada. El secretario de Gobernación abre mesas de diálogo donde no se negocia nada; luego dice que el 

tiempo se agotó, pero no hace nada. Al secretario de Educación ya lo sacaron de la jugada. La sensación que 
queda es que efectivamente tenemos cada vez más desgobierno en México. En este sentido, López Obrador va 

ganando la partida gracias a su alianza con la CNTE. Y va a seguir apretando conforme se acerque el 2018. 
Quiere que el electorado se enoje más. Quiere que las tasas de aprobación del presidente Peña lleguen a un 
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solo dígito. Quiere quemar a posibles candidatos presidenciales como Osorio, Nuño, Aureoles, El 
Bronco y Mancera. Quiere arrebatarle la bandera del orden público al PRI. En fin, que son muchas las 

ganancias para el candidato presidencial de Morena en su alianza con los maestros radicales de la CNTE. Pero, 

ojo, esta asociación también conlleva costos importantes. Por ejemplo, hace evidente que López Obrador es un 
bombero piromaniaco dispuesto a incendiar regiones del país para sublimar sus ambiciones políticas. Supongo 

que mucha gente, al emitir su voto en las urnas, se preguntará si de verdad quiere tener a un tipo así como 
Presidente de la República.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Brexit de Barbosa a la IP 

Mucha sorpresa causó a empresarios la postura del PRD de no eximirlos de presentar su 3de3 —la declaración 

patrimonial, fiscal y de conflicto de interés—. En el sector de los hombres de negocios se consideraba que una 
vez que el presidente Enrique Peña Nieto vetó esa parte del Sistema Nacional Anticorrupción, las principales 

fuerzas políticas no tendrían objeción en quitarla en el periodo extraordinario del Congreso. Nos dicen además 
que el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Juan Pablo Castañón, estuvo en el Senado y se le vio en 

la oficina del coordinador de los perredistas, Miguel Barbosa, quien devolvió la cortesía de la visita con un voto 

particular del PRD para que los hombres de negocios no quedaran excluidos de presentar la declaración 3de3. 
Algunos afirman que en realidad don Miguel buscó quedar bien con Dios y con el diablo, pues el voto del PRD no 

impidió que fuera derogada la 3de3 en el Senado. En todo caso, aplicó un diplomático Brexit a la IP.  
 

Se preparan en sector salud 
María Elena Medina Mora, directora del Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Muñiz, ve con muy 

buenos ojos la cobertura universal de salud, pues asegura que hay enfermedades mentales que no se atienden 

igual en una institución que en otra. A partir de que se haga homogéneo el servicio, los principales beneficiados 
serán los pacientes. Por eso, adelanta la especialista, el instituto a su cargo hace los preparativos necesarios para 

afrontar con éxito el nuevo plan de salud del gobierno federal.  
 

La nómina de Basave 

La reducción de la nómina en el PRD será mínima con la salida de Agustín Basave de la presidencia del partido. 
Desde las tripas perredistas nos cuentan que en el área que manejaba don Agustín trabajan 15 personas —seis 

de base y nueve de confianza que incluyó Basave—. Y para que usted tenga un panorama más completo, en la 
Secretaría General laboran 33 personas, con salarios considerablemente mayores a los de la presidencia amarilla, 

nos comentan. La cuchara grande está en otras zonas y la renuncia de don Agustín no va a aliviar mucho las 

frágiles finanzas perredistas. Y si no, pregunten a la ahora presidenta interina, Beatriz Mojica, quien tenía a su 
cargo la Secretaría General. Total que a los perredistas no les salen bien las cuentas ni las nóminas, nos dicen.  

 
Los adherentes del PRI 

Animadísimos estaban los líderes de las organizaciones adherentes del PRI, porque la presidenta nacional 
interina, Carolina Monroy, los recibió apenas dos semanas después de asumir el cargo. Sin embargo, el ánimo 

decayó cuando la también diputada federal mexiquense les dijo que por ahora no puede arreglar el tema de los 

consejeros que estas organizaciones tienen pendientes de ser ratificados en el Consejo Político Nacional, quienes 
deben esperar hasta finales de 2016. El ánimo se perdió más cuando les dijo que seguramente tendrán que 

refrendar su militancia al partido porque el Instituto Nacional Electoral así lo pide. Así que deberán sacar las 
matracas… 

 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 

 
Y decían que EL UNIVERSAL estaba condenado a desaparecer 

La semana pasada, en el espléndido evento que fue el Content Capital, me hicieron una pregunta que hacía rato 
no escuchaba: ¿desaparecerán en México los diarios ante el arrollador avance digital? Me tomó por sorpresa y 

por eso respondí que no. Después procesé mi argumento y llegué a la misma conclusión: claro que no. Es una 
pregunta arcaica que parte de una premisa fatídica: el imparable desarrollo digital sepultará a los diarios 

tradicionales. Comprendo que hace 10 años esa interrogante nos llenara de angustiante incertidumbre, pero hoy 

sobran elementos para afirmar que la revolución del internet, los smartphones y las redes sociales no liquidó a 
los diarios, sino produjo una vertiginosa y exitosa renovación que hoy les permite presentar números hace una 

década inimaginables. Se dirá, con razón, que el porcentaje más alto del ingreso de las empresas editoriales 
sigue dirigiéndose al papel, pero no hay estudio que deje de mostrar un crecimiento sostenido de la inversión 

digital. Regreso al Content Capital. Hace una década medíamos la fuerza de los diarios en función del tiraje. 

Pocos hablaban de 100 mil ejemplares, casi ninguno de 300 mil. Otros se jactaban de su rentable nicho el de 70 
mil lectores. Tomo las cifras de Comscore (consumo digital) de mayo de 2016. EL UNIVERSAL registró un acceso 

de 8 millones 113 mil personas. ¡8 millones 113 mil en 2016 contra 300 mil en 2005! ¿Pues no con el resto de los 
diarios, EL UNIVERSAL iba a desaparecer para convertirse en pieza de estudio histórico y en arqueología? 

Excélsior, con un tiraje limitado en su renovación de 2006, registró según Comscore 5 millones 404 mil usuarios. 
Qué decir de los 3 millones 706 mil de Milenio. O de El País (3 millones 428 mil) y El Financiero (3 millones 275 

mil). O de los “regionales” El Informador (2 millones 657 mil) y El Debate (un millón 983 mil). O de los 

“gratuitos” Publimetro (un millón 974 mil) y 24 Horas (1 millón 467 mil). O del deportivo Récord (un millón 948 
mil). Sólo Reforma y La Jornada parecen haber quedado al margen en esta primavera de usuarios, que son 

personas, que son lectores. Las cifras de los diarios son dos veces sobresalientes al agregarse al mercado un 
ejército de potentes medios digitales de los que hace una década ni idea se tenía: SDP Noticias (7 millones 24 

mil), Aristegui Noticias (5 millones 252 mil), El Deforma (3 millones 885 mil), Sin Embargo (2 millones 605 mil), 

Animal Político (un millón 666 mil)… Los diarios no desaparecieron. Se transformaron y siguen transformándose, 
porque ninguno parece sentirse seguro de que lo obtenido hoy será para siempre. Los diarios aprendieron a 

competir. Creo que hoy son mejores que hace 10, 20, 50 años. Y algo más: nunca se leyó más periodismo escrito 
en México del que se lee hoy. En papel un tanto, en computadoras más, en teléfonos y tabletas la mayoría. Pero 

se lee.  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

VAYA PARADOJA: el secretario de Educación Pública... ¡no hizo la tarea! Y metió en tremendo problema a su 

jefe, el Presidente, y a varios gobernadores. PORQUE, desde un punto de vista estrictamente administrativo, 
quizá pueda resultar entendible que, tal y como se pactó con el SNTE, la SEP distinga y separe el sueldo de los 

maestros y el estímulo que reciben por carrera magisterial. Como es para cualquier trabajador. SIN EMBARGO, 
luego de la negociación con la cúpula sindical, era obvio que había que explicarle el asunto a los maestros, con 

peras y manzanas. Y dadas las protestas de estos días-hoy le toca otra vez a Nuevo León-queda claro que la 

tarea no estuvo bien hecha. ESTA falla en la comunicación-de algún modo hay que llamarle provocó que los 
maestros se enteraran de la peor manera: en sus recibos de pago. Para colmo, algunos estados, como 

Tamaulipas, creyeron que posponiendo el problema iba a desaparecer... cosa que evidentemente no ocurrió.  
 

PARA VARIAR, se le volvieron a acumular los pendientes a los senadores. Desde hace más de un año tenían 
que haber designado a un magistrado electoral del Trife, no lo hicieron y ahora deberán elegir ¡a los siete! LA 

SUPREMA CORTE arrancó ya el proceso para integrar las ternas que se propondrán al Senado para el 

nombramiento de los nuevos magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. TAN 
PRONTO como mañana mismo se abre el registro para quienes quieran suceder a Constancio Carrasco, María 

del Carmen Alanís, Manuel González Oropeza, Flavio Galván, Salvador Olimpo Nava y Pedro Esteban Penagos. 
CLARO: falta ver si los senadores están dispuestos a hacer su chamba, o si prefieren jugársela a llegar al 
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proceso electoral de 2017 con un tribunal fantasma.  
 

EL QUE reapareció el otro día fue Emilio González Márquez, quien no se había dejado ver mucho desde que dejó 

la gubernatura de Jalisco. EL MILAGRO fue obra del fallecido Flavio Romero de Velasco, en cuyo funeral se 
logró lo que parecía imposible: reunir a todos los ex gobernadores vivos, cuatro del PAN y dos del PRI. AHÍ 

ESTUVIERON el actual mandatario, Aristóteles Sandoval, junto con Carlos Rivera, Guillermo Cosío, Francisco 
Ramírez Acuña, Alberto Cárdenas, Gerardo Octavio Solís y González Márquez, que por alguna extraña razón fue 

al único que mandaron a la segunda fila. ¿SERÍA un mensaje para el panista? Es pregunta sin protocolo.  

 
(Redacción, página 10) 
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